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村里有了“户管家” “外乡人”变身“新村民”
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□ 记者 季张颖

位于'(区华漕镇东部

的王泥浜村， 是一个人口

倒挂的典型“城中村”， 曾

经的王泥浜村出租屋内私

拉电线， 荒地满是垃圾。

而今， 新设的;中充电桩、

变样的绿色空间， 让美丽

乡村的愿景在这里变得触

手可及。

人居环境改善的背后，

是王泥浜村-(全过程人

**+， 通过“议家亲”

议>平台， 探索“善2管

家” 模式， 让乡村23走

对了路。

今年是全过程人**

+重大3念提出 5 周年，

从引领01人**+,-、

推动全过程人**+融入

0123出发， 一年以来，

上海市'(区人大常委会

在全区居村、 园区广泛开

展全过程人**+0层,

-活动， 探索用*+办法

破/0层2345。

在此节点上， 近日记

者走进'(， 寻找王泥浜

村蜕变背后， 更多的*+

,-'(=>。

近日， 位于虹桥绿谷广场东南侧的

口袋公园“丘谷园” 项目正在建设中，

按照施工进程， 这一口袋公园计划将于

年底前全面完工面向社会开放。

即将揭开面纱的“丘谷园” 会是什

么模样？ 新虹街道城建中心工作人员吴

涵慧说， 这对于周边企业白领其实已经

有了一副较为具象的画卷， “因为丘谷

园最终的设计图， 就融合了他们的诸多

‘金点子’。”

“虹桥绿谷广场位于虹桥国际中央

商务区， 这里聚集有 400 多家企业， 园

区内白领人数众多， 而这里又比邻虹桥

交通枢纽， 从虹桥火车站过天桥仅几百

米的距离， 也是上海‘西大门’ 的形

象。” 吴涵慧告诉记者， 因此， 在口袋

公园建设启动之初， 新虹街道人大工委

就充分践行全过程人民民主重大理念，

依托人大“谷声” 平台， 召集企业代

表、 绿谷楼宇工作站和职能部门负责

人， 在方案设计阶段多次进行现场探

勘， 并组织开展议事讨论， 充分听取片

区各行业代表的建议。

“在征集意见的过程中， 有白领提

出， 原先绿地种植的树木过于高大遮挡

了阳光； 有楼宇企业提出， 碍于原先设

计的问题， 办公楼的小门无法直接进入

这块绿地； 也有人提出对于休憩空间的

具体想法。 我们将这些意见建议收集起

来， 融入到设计方案中， 有效推动了项

目的建设。”

吴涵慧介绍， 在丘谷园的施工中，

对高大的树木进行了迁移， 增添了公

园座椅、 活动小广场以及白领运动的

空间等等， 赋予口袋公园更多的功能

性。

从美丽乡村到社区食堂， 从口袋公

园到惠及民生的方方面面……今年以

来， 闵行区通过各镇、 街道、 工业区以

及各社区、 园区、 片区特色鲜明、 亮点

纷呈的实践活动， 让全过程人民民主重

大理念在区镇人大各项工作中体现得更

加充分， 与基层社会治理结合得更加紧

密， 服务人民城市建设的作用更加突

出。

闵行区人大常委会主任王观宝表

示： “要更加主动地运用民主理念、 探

索民主载体、 丰富民主实践、 培育民主

氛围， 更好用民主办法破解治理难题，

实践真民主、 解决真问题。” 后续， 闵

行区将推动形成一批“特色化” “品牌

化” “标志化” 的经验做法， 在全区范

围复制推广， 扎实推动全过程人民民主

在闵行落地生根、 开花结果。

租住在王泥浜村的快递员小周， 每

天下班回来的第一桩事， 就是把电动自

行车推到村子里的集中充电桩续上电。

这里离家也就只有几步路的距离， 小周

觉得很是方便。

“像小周这样的来沪人员在我们村

大约有 5900 多人， 常住户籍人口仅有

570 人左右， 比例将近 11:1， 人口倒挂

明显。” 王泥浜村党支部书记、 村委会

主任金爱芳直言， 庞大的流动人口数量

和复杂的人口结构带来的是治理压力。

“各种各样的违章建筑林立， 民房

出租屋内电线私拉乱接， 飞线充电屡禁

不止， 租客不配合垃圾分类， 常有大包

垃圾被丢在绿化带中， 村道上也时常有

车辆随意停放， 影响道路通行。”

对于这样的村宅环境、 人房管理难

题， 金爱芳意识到， 光靠村委会单薄的

治理力量显然是不行的， “社会管理的

核心还是要管人， 让这些庞大的租客群

体变身为当家的主人， 主动参与到治理

中来。”

在这一治理思路的引导下， 王泥浜

村将人房管理拓展到最小单元格———

“户”， 每户民宅推选出“户管家”， 成

功将居住在村内的“外乡人” 吸纳为

“新村民”， 也让这一群体成为王泥浜村

同每一位村民和租客的联结枢纽。

“借助全过程人民民主基层实践创

建活动， 我们还建立了‘议家亲’ 议事

平台， 日常由人大代表牵头， 定期听取

大家对于村宅管理、 自治共治、 公益服

务等方面的意见建议。” 金爱芳告诉记

者， 就在今年年中新修《上海市非机动

车安全管理条例》 施行之际， “户管

家” 们就针对村里飞线充电的乱象展开

了一场大讨论， 也将村民和租客充电的

实际需求反馈了上来。

“为此， 我们进一步梳理了全村非

机动车的数量， 并排摸了集中充电的点

位， 最终按照 1:2 的配比， 在村里建设

了 22 个集中充电桩点位， 总计 1700 个

充电端口， 以满足村民租客的充电需

求。” 金爱芳说， 通过“户管家” 的日

常引导， 如今私拉电线、 飞线充电的乱

象已基本消除。

9.9 元针对新时代建设者的公益餐

和针对在党 50 年老党员的爱心餐、 向

每天午餐和晚餐高峰后来用餐的居民赠

送免费蔬菜……颛桥镇君莲片区的社区

食堂里， 而今多了许多烟火气， 而这，

正是群众声音催生的民生之变。

今年， 闵行区颛桥镇人大代表与君

莲片区内居民区书记、 居民代表、 企业

代表在工作中， 听到了不少居民对社区

食堂的意见和建议。 “菜价太贵了， 一

荤一素就要 20 元， 希望可以开发亲民

定制套餐， 更实惠一点。” “我们老年

人腿脚不方便， 如果能有送餐服务就更

好了。” ……这些声音让人大代表们意

识到社区食堂的问题是民生的大问题。

究竟如何才能办好家门口的社区食

堂？ 为此， 今年 3 月， 一场“在这里，

感受城市的味道” 人民城市议事厅活动

在颛桥镇君莲人大代表联络站举办， 高

校专家、 人大代表、 政协委员、 居委书

记代表、 居民代表、 企业代表以及外卖

小哥等群体共同加入到大讨论中。 其

中， 有人大代表就提出， “社区食堂不

应该仅仅服务于老年人， 而应该扩大覆

盖面， 引入社会资源， 让有经验的餐饮

企业参与进来。”

“可以推出适合外卖员、 快递小哥

等群体的错峰套餐， 解决他们吃饭难的

问题。” “我是网约车司机， 希望食堂

开放时间能不能再延长一点， 有时候晚

一点过来， 基本没什么吃的了。” 外卖

小哥和网约车司机也积极建言献策， 大

家围绕社区食堂的现状、 问题以及改进

建议三个维度共商共议。

颛桥镇人大主席蒋继兰介绍， 大讨

论结束后， 人大代表与相关部门迅速行

动起来， 其中开设早餐、 设置惠民套

餐、 小哥错峰餐备受关注。 颛桥镇针对

其中的高频诉求立即进行回应， 以最快

的速度逐一实现。

“60 天后， 社区食堂不仅菜品更加

丰富多样， 增加了早餐供应， 还推出了

‘餐惠君莲’ 和‘季季莲社区’ 两大公

益项目， 惠及更多的群体。” 蒋继兰透

露。

60天升级社区食堂 推出9.9元公益餐、爱心餐

口袋公园怎么建？ 虹桥商务区白领有发言权
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▲ 王泥浜村的集中充电桩


